

Revista
Latino-americana de

Geografia e Gênero

Volume 10, número 2 (2019)
ISSN: 2177-2886

Entrevista

Geografia e Gênero na Argentina: Uma Entrevista com Diana Lan

*Geografía y Género en Argentina: Una
Entrevista con Diana Lan*

*Geography and Gender in Argentina: An
Interview with Diana Lan*

Joseli Maria Silva

Universidade Estadual de Ponta Grossa - Brasil
joseli.genero@gmail.com

Marcio Jose Ornat

Universidade Estadual de Ponta Grossa - Brasil
geogenero@gmail.com

Como citar este artigo:

SILVA, Joseli Maria; ORNAT, Marcio Jose. Geografia e Gênero na Argentina: Uma Entrevista com Diana Lan. **Revista Latino Americana de Geografia e Gênero**, v. 10, n. 2, p. 252 - 260, 2019. ISSN 2177-2886.

Disponível em:

<http://www.revistas2.uepg.br/index.php/rlagg>

Introdução

Uma das mais importantes contribuições da abordagem de gênero na geografia Argentina certamente é de Diana Graciela Lan. Uma geógrafa brilhante que conduziu sua carreira com abordagens sobre o espaço urbano e a indústria, sem deixar de produzir as geografia feministas. Diana nasceu em 13 de julho de 1957, em Tandil, Argentina. Filha de um casal de trabalhadores (seu pai foi um trabalhador na fábrica La Tandilera e sua mãe uma costureira para um alfaiate).

Em 1987 concluiu o curso de Licenciatura em Geografia pela 'Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires' (UNCPBA). Em 1991 tornou-se mestre em Geografia pela *Faculté des arts et des sciences de la Université de Montréal* - Canadá e em 2011 recebeu o título de Doutora em Geografia pela 'Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata'.

Esta geógrafa construiu sua carreira na Universidade Nacional do Centro da Província de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Humanas (FCH), no Centro de Investigaciones Geográficas que forma parte do Instituto de Geografía, Historia y Ciencias Sociales, atuando em diversas áreas da Geografia, dedicando-se à epistemologia, metodologia e geografia social, econômica (geografia industrial) e de desenvolvimento territorial. Apesar dessa diversidade de abordagens, Diana Lan se destaca como geógrafa feminista na América Latina.

A trajetória como geógrafa feminista é marcada tanto pela pesquisa científica como pelo ativismo político. Na investigação científica aprofundou temas sobre mobilidade urbana e gênero, violência contra mulher e feminicídio. Na atuação como ativista feminista se destacou como coordenadora da Cátedra Libre de Género, Sexualidades y Violencia da FCH e uma das fundadoras do Coletivo Feminista 'Geografas haciendo Lugar', que intervém no espaço público com uma agenda feminista, como exemplo: Greve Internacional das Mulheres Trabalhadoras em 8 de Março; participação nas marchas 'Ni Una Menos', 'Vivas Nos Queremos' (3 de Junho), 'A cartografía de los femicidios'. Também realizou ações públicas que acompanharam a campanha nacional pelo aborto legal, seguro e gratuito na Argentina com o mapeamento da votação dos políticos por província, além da sua participação em 2019 no '34º Encuentro Nacional de Mujeres' na cidade de La Plata 2019, participando de oficinas sobre feminicídio da marcha de encerramento do evento.

Além disso, Diana Lan é uma importante colaboradora da Revista Latino-americana de Geografía e Gênero desde que ela foi criada no ano de 2009. Assim, temos a imensa alegria de realizar um registro da luta acadêmica e da vivência desta importante geógrafa feminista. Da mesma forma com ela nos inspira, esperamos que aqueles que tiverem o privilégio de conhecê-la por meio desta entrevista passem a fazer parte da luta que se faz necessária de ser travada diante do avanço de forças políticas conservadoras que assolam nosso continente.

Desenvolvimento

Joseli Maria Silva (JMS) e Marcio Jose Ornat (MJO): Sua trajetória como pesquisadora tem se voltado para as relações de gênero e espaço urbano. Pode explorar um pouco dessa trajetória de aproximação com esses temas em sua carreira científica?

Diana Lan (DL): Es una larga historia, ya que siempre me interpelaron las desigualdades en el espacio que se materializan particularmente por ser un ambito de dominio y de control que también el patriarcado configuró. Entonces porque no estudiar las asimetrías de poder dadas por la masculinización de las heteronormas establecidas espacialmente? La respuesta no fué fácil ni inmediata, sino que fué un largo y arduo camino, porque la geografía de género no tenía ningún desarrollo teórico, epistemológico en Argentina. Lo que indica que no podría sobrevivir en la academia con investigaciones sobre geografía y género, eso explica mi derrotero por distintas temáticas, que me ayudaron a completar mi carrera académica como docente e investigadora, en la universidad pública. Luego de haber accedido a un trabajo de Mónica Colombara en 1994, sobre la perspectiva de género, es que comenzó mi preocupación por desandar esa perspectiva neutra de la sociedad que la Geografía abordaba. Por eso siempre digo que Mónica Colombara me reclutó, o parafraseando sus dichos ...”me afilió al partido feminista de la geografía”. Es un viaje de ida, revelador y contundente, donde todas las repuestas están ahí, se suceden unas a otras sin pausa, es como tomar conciencia de todas las opresiones padecidas en un espacio masculinizado, patriarcal, binario, sexista, androcentrico y reduccionista que invisibiliza a las mujeres y a aquellas personas disidentes sexuales, en pos de validar la universalización de los estudios del hombre y el medio, como si fuera una categoría inclusiva de la humanidad. Mantuve tal vez, un trabajo esquizoide con un desdoblamiento entre lo que la academia exigía y lo que quería indagar, desafiar, provocar en el sistema de la geografía argentina. Me fui volcando de a poco, hacia las cuestiones sexo-genéricas en el primer momento, sin saber bien hacia donde queria enfocar mi trabajo y luego a las construcciones sociales de generos, particularmente la violencia de género y los femicidios. Es decir cumplí con los mandatos de la academia, por un lado me dedique a investigar temáticas de la geografía industrial, de lo que no reniego, al contrario gracias a eso puede consolidar mi carrera académica en la universidad, para luego virar hacia las problemáticas de género, que había sido siempre mi gran preocupación.

JMS e MJO: Seu desempenho profissional também evidencia uma atuação na geografia urbana (LAN, D. y DI NUCCI, J., 2000; LAN D., GOMEZ, S., 2002 e 2004) e na econômica (LAN, 1998; LAN, D; GOMEZ, S; DI NUCCI, J y MIKKELSEN, C., 2000). Como sua atuação com gênero está interseccionada com estes campos?

DL: En el año 2000, comencé lentamente a trabajar sobre geografía de género, manteniendo una visión binaria sexo-genérica de la temática. Así me centré en

un enfoque de género en la ciudad para contribuir a dar otro tratamiento a las injusticias que sufren las minorías y les 'invisibles', tomando a las mujeres como objeto de estudio. Entonces en 1998 empecé a ver como podía introducir las cuestiones de género dentro de mis proyectos de investigación en industria y así surge un primer artículo sobre la Distribución ocupacional y espacial de las mujeres en el sector industrial del Partido de Tandil. Luego a partir del año 2000, aparece el cuestionamiento sobre el uso diferenciado del tiempo y del espacio por parte de varones y mujeres, por medio de la movilidad y la accesibilidad urbana, tipos de transporte utilizados y desplazamientos urbanos diarios. Recién a partir del año 2006, empiezo a vislumbrar al género como una construcción social y a estudiar la violencia de género y sus implicancias espaciales, luego de una estadía en Barcelona con María Dolors García Ramon y su equipo de investigación.

JMS e MJO: Como avalia a abordagem de gênero na geografia da Argentina, considerando sua vivência como pesquisadora feminista?

DL: El abordaje de género en la geografía es muy incipiente, aunque influenciado por el avance del movimiento feminista ha tomado vigor en los últimos años y se ha podido instalar la categoría 'género' dentro de los ejes temáticos de los Congresos Nacionales de Geografía de universidades públicas (en Resistencia-Chaco y La Plata) y en distintas jornadas nacionales de investigación que se desarrollaron en Tandil, La Plata y Santa Rosa-La Pampa. Como investigadora feminista ha sido un camino desigual, dónde la academia premia la producción científica como una de las prioridades para llegar jerárquicamente a los lugares de poder, sin importar el género. También en la docencia universitaria, sufrí cuestionamientos por introducir unidades de género en los programas de las materias que dictaba, llegando al extremo de ser separada de una de las asignaturas, por acusarme de corte ideológico en los temas que abordaba. Por último remarco que mientras desarrollaba mis trabajos de investigación, tuve tres hijos, por lo tanto la intensidad de la doble jornada laboral me llevó a vivir en carne propia las asimetrías de poder en un mundo académico patriarcal y machista.

JMS e e MJO: Em seu estudo sobre os deslocamentos de homens e mulheres nas cidades (LAN, 2007) há uma crítica em torno da organização da cidade capitalista e a divisão sexual do trabalho. Como avalia a relação entre espaço público e gênero?

DL: En el estudio de los desplazamientos de hombres y mujeres en las ciudades, indagamos en las instancias de socialización que se dan a partir de las experiencias individuales al transitar el espacio público de la ciudad desde la condición de género, para reconocer las múltiples opresiones que de forma general sufrimos las mujeres en el espacio urbano. De esta manera analizamos la ciudad capitalista dónde el espacio público se convierte en un espacio de prácticas contradictorias, donde existe una hipervisibilización de la mujer como objeto de deseo y a su vez se da una invisibilización como sujeta social con derechos. La relación de espacio público y género se centra en la

heteronormatividad de las relaciones establecidas por el patriarcado, dejando por fuera a aquellas personas que se autoperciben como disidentes sexuales, que no encuadran en el binarismo de género.

JMS e MJO: A violência doméstica foi tema de vários de seus textos nos últimos anos, como pode ser visto em Lan (2009, 2011a, 2011b, 2012 e 2014), para logo ter como centro a cartografía dos feminicídios em seu país (LAN, 2019). Como se deu esta passagem? Como se deu esta passagem?

DL: El pasaje de mi trabajo de la violencia doméstica tiene que ver con la construcción de los circuitos espaciales de la violencia, como un entramado de lugares públicos y privados, por donde circulan las personas en busca de ayuda para encontrar respuestas a su padecimiento. Es una trama espacial que tiene por lo general el mismo punto de partida y de llegada, porque la víctima al no encontrar respuestas válidas regresa a su anclaje inicial que es estar junto al victimario. Este circuito espacial opera bajo la influencia de una determinada situación de violencia y en ese desplazamiento, las víctimas en algunos casos descubren nuevas formas de solidaridad y cooperación. Aunque no siempre las respuestas llegan a tiempo y las dificultades que encuentran a nivel de respuestas institucionales, hace que el ciclo de violencia se vuelva a poner en marcha. Entonces es que aparecen los casos de violencia extrema, que termina con la muerte de mujeres y es a partir de estos hechos que paso a repensar desde La geografía como podemos construir conciencia territorial para desterrar esta violencia patriarcal. La cartografía de la violencia contra las mujeres fue siempre mi preocupación, para visibilizar desde las geografías feministas las violencias vividas como una opción política, que espacializara la defensa por la igualdad de derechos de las mujeres y las disidencias sexuales. El mapeo revela el recrudecimiento de la forma de violencia extrema sobre nuestros cuerpos. Los mapas tienen el potencial de visibilizar las realidades de los territorios en aquellos casos donde la casuística parece que no es lo suficientemente amplia como para poder establecer generalidades. Los femicidios no debieran existir, porque son muertes evitables, pero donde exista una mujer muerta cabe la posibilidad de mapear como un instrumento legitimado de contra-información que denuncie las prácticas patriarcales de la sociedad que funcionan como control y disciplinamiento de nuestras vidas. Pensamos el cuerpo como nuestro primer territorio y cuando se violentan los lugares que habitamos se afectan nuestros cuerpos y cuando se afectan nuestros cuerpos se violentan los lugares que habitamos. En este momento estoy tratando de definir conceptualmente las marcas territoriales que dejan los femicidios, como una manera de representación de la memoria espacial que deja la ausencia, y que se basa en la importancia que tiene el miedo en la memoria del dolor de las mujeres, que debe ser interpretado como una victoria sobre el olvido.

JMS e MJO: Em Veleda da Silva e Lan (2007a e 2007b) e Lan (2016) há análises sobre o desenvolvimento das geografias feministas no Brasil e na Argentina. Enquanto nos dois primeiros textos há afirmações de pequena produção científica, no seu último artigo, observa-se que há otimismo sobre o

fortalecimiento das geografias feministas. Como avalia esse campo de saber atualmente?

DL: Desde aquel trabajo que hicimos con Susana Veleda da Silva, pasó más de una década y la perspectiva de género sigue siendo poco desarrollada, pero hemos dado pasos muy firmes, siempre acompañados por el movimiento feminista que revolucionó las calles, las casas, los ámbitos institucionales y nos apoyamos en los feminismos populares que se gestan en América Latina, rompiendo los patrones individualistas que venían de los centrismos hegemónicos, para pasar a la lucha colectiva, que desobedece, deconstruye y es inclusiva de todas las personas. Actualmente la geografía feminista como campo político y académico, se está animando a interpelar al poder, en todos los ámbitos, reclamando derechos y exigiendo políticas públicas. Se han incorporado trabajos sobre masculinización, trata de personas y también sobre geografía de las sexualidades. Es decir trabajamos con metodologías feministas y marchamos con nuestros mapas contra los femicidios y las violencias machistas, porque nos siguen matando, violando y acosando por ser mujeres, o por autopercebimos con otros géneros. Es decir también luchamos para poder decidir sobre nuestros cuerpos-territorios y sobre todo para aportar al pensamiento geográfico desde una perspectiva feminista de descolonización del conocimiento científico.

JMS e MJO: A Rede de Estudos de Geografia, Gênero e Sexualidades Ibero-Latino Americana foi criada para potencializar as relações entre pesquisadoras(es) de países periféricos na produção do conhecimento científico geográfico. Como avalia as relações entre pesquisadoras(es) feministas da América Latina?

DL: Las relaciones entre investigadoras e investigadores feministas de América Latina, está en construcción y la REGGSILA cumple una imprescindible e importante función articuladora entre los diferentes países que la componen. De todas maneras remarco el posicionamiento político de cada integrante para componer el colectivo de geografías de América Latina en la producción del conocimiento científico geográfico. Por eso entiendo que un hito histórico son los Seminarios Latinoamericanos de Geografía, Género y Sexualidades (SLGGyS) que nos otorgaron el espacio de encuentro para la construcción y el debate de la descolonización del pensamiento geográfico feminista. Los mismos se desarrollaron en Brasil en dos oportunidades (Rio de Janeiro 2011 y Rondonia 2014), en México en 2017 y en Tandil-Argentina en 2019, donde se debatió sobre la imperiosa necesidad de encuentro para fortalecernos de la avanzada de políticas conservadoras y de ideologías evangélicas en los países de nuestra región. Este debate se materializó en la creación de una colectiva que pueda aunar acciones políticas y académicas, que se acordó llamarla “Geografías Feministas del Sur”, y que se dará cita en Colombia 2020, para consolidar nuestros lazos. Además quedó establecida la sede del V SLGGyS en Santiago de Chile 2021. Es sumamente importante continuar con la realización de este seminario para afianzar el debate sobre la perspectiva de género en América Latina, que también ha recibido el aval de la

Unión Internacional de Geógrafos (UGI), por medio de su Comisión de Género y Geografía.

JMS e MJO: Por fim, gostaria que explorasse a sua atuação como ativista feminista na Argentina e os avanços e retrocessos que o movimento tem passado em seu país.

DL: Esta es la pregunta que más me motiva, ya que el feminismo em Argentina a comienzos de siglo XXI y especialmente desde 2015, demostró que la capacidad de movilización de sus mujeres es interminable e histórica. El activismo de la geografía feminista se canaliza en nuestra ciudad a través de ‘Geografías haciendo Lugar (GhL)’ y participamos de las movilizaciones más significativas por el paro internacional de mujeres trabajadoras tuvo lugar en Argentina (8 de marzo 2018 y 2019), donde cientos de miles de mujeres se manifestaron por cuarto y quinto año consecutivos para reclamar una sociedad más igualitaria en un país que contribuyó a gestar este reclamo internacional. El 8M 18, GhL lleva a cabo el mapeo de los espacios del miedo en la ciudad de Tandil, bajo la consigna “Por espacios sin miedo ¡La calle también es mía!”. Constituye un trabajo que pretende visibilizar la problemática que atraviesan las mujeres, y surge como un aporte desde la disciplina geográfica. Ese día se generaron espacios de mapeo colectivo sobre aquellos ‘lugares del miedo’ que, por distintas razones las mujeres evitan transitar. Para el 8M 19, se realizó una intervención pública de mapeos corporales, bajo la consigna “Mi cuerpo, mi primer territorio a defender”. Luego acompañamos las marchas del ‘Ni una Menos’ y también nos sumamos desde nuestra ciudad a las 22 horas de vigilia el 14 de junio de 2018, para conseguir la media sanción de diputados por la Ley sobre la interrupción voluntaria del embarazo (IVE), impulsada por la Campaña Nacional por Aborto legal, seguro y gratuito. Esta movilización se la conoce como la marea verde, por tratarse del color de los pañuelos que identifican esta lucha. Aunque el 8 de agosto cuando la Ley pasa a instancias del Senado de la Nación se pierde la votación (38 a 31 votos), en las calles no prima el desaliento, sino que se toma ese espacio público como la muestra de la legitimación de la ampliación de derechos, y como símbolo de la continuidad de esta lucha los pañuelos no se guardaron. También cabe mencionarse como una manifestación única en el mundo a los Encuentros Nacionales de Mujeres que ya llegó a las 34 ediciones anuales, siendo la más significativa la de La Plata en octubre de 2019 y donde participamos de los talleres sobre femicidios y de la marcha de cierre, donde se congregaron más de trescientas mil personas. La geografía feminista, representada por ‘Geografías haciendo Lugar’, ha elaborado diferentes cartografías sociales, sobre espacios del miedo, mapeos corporales, femicidios y también los mapas de la votación en el congreso por la IVE, tanto en diputados como en senadores, como una manera de visibilizar la estructura patriarcal del territorio argentino. En síntesis el feminismo, nos ha empoderado y nos corrió del lugar de víctimas, dándonos la fuerza para enfrentar las estructuras establecidas de la geografía argentina.

Referências

- LAN, Diana. Distribución ocupacional y espacial de las mujeres en el sector industrial del Partido de Tandil. **Boletín de Estudios Geográficos**, Mendoza, v. 93, n. 1, p. 173 - 181, 1998.
- LAN, Diana; GOMEZ, S; DI NUCCI, J y MIKKELSEN, C. Procesos globales e implicancias locales en el uso del tiempo y del espacio, según género, en Tandil. **Estudios Socioterritoriales. Revista de geografía**. v. 1, n. 1, p. 117 - 132, 2000.
- LAN, Diana; DI NUCCI, J. Movilidad y accesibilidad urbana, según género en la ciudad de Tandil. Argentina. **Anales Sociedad Chilena de Ciencias Geográficas**, p. 211 - 222, 2000.
- LAN, Diana; GOMEZ, S. La movilidad urbana: los desplazamientos realizados por mujeres y varones en una ciudad intermedia, Tandil. En: HEREDIA, Norma; VIDELA, Maria (org.). **Pensamiento feminista: Reflexiones de la realidad con enfoque de género**. Cordoba: CEN Ediciones, 2002, p. 87 – 98.
- LAN, Diana; GOMEZ, Sandra. La ciudad desde un enfoque de género. En: VIDELA, María; HEREDIA, Norma (Comp.). **Pensamiento feminista II: Aportes para un nuevo andamiaje social**. Cordoba: CEN Ediciones, 2004, p. 275 – 288.
- LAN, Diana. Ciudad y Género: una perspectiva geográfica a partir de los desplazamientos urbanos diarios y los medios de transporte en Tandil, Argentina. En: SPOSITO, M. Encarnacao Beltrao (Org). **Cidades médias: espaços em transição**. São Paulo: Expressão Popular, 2007, p. 587 – 608.
- VELEDA DA SILVA, Susana; LAN, Diana. Estudios de geografía del género en América Latina: un estado de la cuestión a partir de los casos de Brasil y Argentina. **Documents d'Anàlisi Geogràfica**, n. 49, p. 99 - 119, 2007a.
- VELEDA DA SILVA, Susana; LAN, Diana. Geography and gender studies: The situation in Brazil and Argentina. **BELGEO**, v. 3, p. 371 - 382, 2007b.
- LAN, Diana. Género y territorio: La violencia doméstica en espacios de vulnerabilidad y exclusión social. Notas a partir de un caso en Argentina. En: SILVA, Joseli (Org.) **Geografias subversivas: discursos sobre espaço, gênero e sexualidades**. Ponta Grossa: Todapalavra, 2009, p. 281 – 300.
- LAN, Diana. Las mujeres pobres y el circuito espacial de la violencia doméstica en Argentina. En: SILVA, Joseli Maria; ORNAT, Marcio Jose; CHIMIN JUNIOR, Alides Baptista (Org.). **Espaço e gênero: Feminilidades ibero-americanas**. Ponta Grossa: Todapalavra, 2011a, p. 169 – 191.

LAN, Diana. Género y violencia: una ostentación de género en cada concepto. En: SILVA, Joseli Maria; SILVA, Augusto Cesar Pinheiro da (Org). **Espaço, gênero e poder: conectando fronteiras**. Ponta Grossa: Todapalavra, 2011b, p. 121 – 136.

LAN, Diana. Espaço y género: la violencia doméstica en Argentina. En: GEHLEN, Vitoria Regia Fernandes; LAINÉ, Pilar Carolina Villar (Orgs.). **Costurando com fios invisíveis: a fragmentação do território rural**. Recife: EDUFPE, 2012, p. 177 – 194.

LAN, Diana. Género y Poder: Los micromachismos y la violencia de género. En: FERNANDEZ EQUIZA, A. (Comp.) **Geografía, el desafío de construir territorios e inclusión**. Tandil: Ed.CIG-IGEHCS, 2014, p. 569 - 576.

LAN Diana. Los estudios de género en la geografía argentina. En: IBARRA GARCIA, M. V.; ESCAMILLA-HERRERA, I. (Coord.). **Geografías feministas de diversas latitudes: Orígenes, desarrollo y temáticas contemporáneas**. Instituto de Geografía. México: UNAM, 2016, p. 55 – 70.

LAN Diana. Violencia de Género, circuitos espaciales y micromachismos. En: SILVA Joseli Maria; ORNAT, Marcio Jose; CHIMIN JUNIOR, Alides Baptista (Orgs.). **Diálogos Ibero-Latino-Americanos sobre Geografías Feministas e das Sexualidades**. Ponta Grossa: Todapalavra, 2017, p. 177 - 190.

LAN, Diana. Cartografía de los femicidios en Argentina. **VII Congreso Nacional de Geografía de Universidades Públicas**. Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales, FaHCE-UNLP La Plata, Argentina, 2019.